

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 31 de octubre de 2011

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** *Inicia UAEM el plan Autoprotégete*

**Nacional:** Cinco universitarios cuentan con los méritos para la rectoría, según la JG

## SALUD

**Estatal:** Inicia operativo por Día de Muertos

**Nacional:** Mujeres con diabetes tienen mayor riesgo de sufrir un infarto

**Internacional:** Vacuna evitaría cáncer cervical con menos dosis

## ECONOMÍA

**Estatal:** Morelos, estado con viabilidad financiera: MAC

**Nacional:** Aumentaron casi 21 por ciento las operaciones inusuales en el sistema financiero

**Internacional:** Se debilita el empleo a nivel mundial: OIT

## POLÍTICA

**Estatal:** Inauguró Manuel Martínez Garrigós el Parque Ecológico de Tlaltenango

**Nacional:** México demanda a EU revisar convenios de repatriación, ante operativos ilegales

**Internacional:** Gustavo Petro, ex guerrillero del M-19, gana la alcaldía de Bogotá con 32.1 por ciento de votos

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Inicia UAEM el plan Autoprotégete*

Hoy 31 de octubre, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), dará inicio a la campaña de autoprotección Participa, observa, analiza, y autoprotégete, como parte de las acciones acordadas por el Comité de Protección Civil y Seguridad. Aprobado por el Consejo Universitario, el pasado 30 de junio, este comité es presidido por el Rector Fernando Bilbao Marcos, y como secretario Técnico funge, Melchor Araujo Macedo, secretario Administrativo de la institución, además de 16 representantes de la comunidad universitaria, entre académicos, directivos, administrativos, consejeros universitarios alumnos y los representantes de los sindicatos académico y administrativo, además de un docente de la licenciatura en Seguridad Ciudadana, que imparte la Facultad de Psicología. Este comité tiene el objetivo de ser la instancia colegiada encargada de planear, organizar, coordinar, dirigir, vigilar, y evaluar los servicios administrativos de protección civil y seguridad en la UAEM.

**El Caudillo De Morelos**, p.8, (Redacción).

### *Universitas Libertas*

Hemos escrito en otras colaboraciones que el crecimiento en infraestructura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) no tiene precedentes. En un periodo de cinco años hemos crecido de manera tal que se hacen incontables la cantidad de obras que se han ejecutado.

**La Unión de Morelos**, p.13, (Fernando Bilbao Marcos).

**El Caudillo de Morelos**, p.10, (Fernando Bilbao Marcos).

### *Crisis financiera hunde a la UAEM*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), reconoció que ya no tiene dinero ni para el pago de las catorcenas del mes de diciembre ni mucho menos para el aguinaldo de los trabajadores, por lo que intensificó sus gestiones ante las instancias federales para que las mismas proporcionen los 130 millones de pesos que se requieren para cubrir estas prestaciones. El rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos dijo que ya se trabaja a marchas forzadas con los diputados federales, a fin de que los mismos liberen este monto en los próximos días, puesto que es necesario tener el recurso disponible lo antes posible para cerrar sin ningún problema este 2011. Recordó que lo anterior es producto del déficit financiero que siempre ha lastimado a la Casa de Estudios y que tan sólo hay que recordar lo que sucedió el año pasado en donde por igual fue necesaria la intervención de los senadores y diputados federales para liberar 100 millones de pesos y cubrir el pago de las catorcenas y el aguinaldo de la base trabajadora. Y es que Bilbao Marcos insistió en que mientras no se reconozcan las 8 mil horas por parte de la SEP para superar el déficit estructural y se entregue el recurso para la beca al estímulo al desempeño docente, se continuarán teniendo problemas estructurales en materia de presupuesto.

**El Sol de Cuernavaca**, p.p. y 15, (Mónica González).

### *Certificación docente*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), llevando un seguimiento paralelo a la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) y la Red Nacional de Nivel Medio Superior, se ha dado a la tarea de apoyar a los docentes de Nivel Medio Superior (NMS) del estado de Morelos, estado de México y Guerrero, en curso de Diplomado y el proceso de certificación correspondiente.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Guillermo Raúl Carbajal Pérez).

### *Estudiante de la UAEM obtuvo premio en Concurso Nacional de Física*

Carlos David Teodoro García, estudiante del tercer semestre de la Escuela de Técnicos Laboratoristas (ETL) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue el ganador del segundo lugar en el XXI Concurso Nacional de Aparatos y Experimentos de Física, realizado en Tonalá, Jalisco. Con el proyecto "Medidor de fuerza basada en principios de hidrodinámica", Teodoro García representó a Morelos y compitió con otros 86 proyectos de diferentes escuelas de nivel medio superior del país en diferentes categorías.

**La Unión de Morelos**, p.5, (Salvador Rivera), sábado 29 de octubre y **El Caudillo de Morelos**, p.8, (Redacción).

### *Resuelven dudas sobre presupuesto a la UAEM*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando de Jesús Bilbao Marcos, dio a conocer que en una reunión con funcionarios del gobierno estatal se aclaró que no serán 16 millones menos en el presupuesto 2012, sino que la propuesta final en comparación con lo que se había venido proponiendo es de nueve millones de pesos a favor de la institución. Explicó que durante la reunión que sostuvo con el

secretario de Gobierno, Óscar Sergio Hernández Benítez, se le informó que la UAEM recibirá 70 millones de pesos para la conclusión de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQel).

**La Unión de Morelos**, p.15, (Salvador Rivera), sábado 29 de octubre.

#### *Anécdotas de 'Cantinflas'*

En el marco del centenario del nacimiento del actor Mario Moreno "Cantinflas", se llevó a cabo la presentación del libro "Mario Moreno: el Actor, el Torero, el Empresario, el Hombre", en el Teatro Fulgencio Ávila del CCU, la cual contó con la presencia del director de la Fundación Mario Moreno, AC, el licenciado Eduardo Moreno Laparade; la coordinadora de dicha institución con sede en Cuernavaca, la señora María Cristina Ríos Meraza; el secretario de Extensión de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Vicente Arredondo Ramírez, y la actriz Maty Huitrón. El evento consistió en la proyección de escenas que inmortalizaron al comediante, las cuales hicieron reír al público asistente entre el cual, en su mayoría, había adultos mayores y niños.

**Diario de Morelos**, Revista DDM, p.5, (DDM Redacción), sábado 29 de octubre.

#### *Da a conocer la UTEZ la carrera de Técnico Superior Universitario en Terapia Física*

La Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del estado de Morelos dio a conocer su nuevo programa educativo, Técnico Superior Universitario en Terapia Física, en el Área de Turismo de Salud y Bienestar.

El primer período se iniciará en el mes de enero próximo, por lo que se informó que ya está abierta la convocatoria para los jóvenes que deseen iniciar estos estudios, una vez que hayan concluido la formación media superior. La rectora de la institución, Beatriz Ramírez Velásquez, indicó que se trata de una opción más para los jóvenes y para el personal del mundo de la cosmetología y la salud física alternativa, interesados en estudiar una carrera profesional. Detalló que la carrera de TSU en Terapia Física, Área de Turismo de Salud y Bienestar, dará inicio a partir del cuatrimestre enero-abril 2012, con una duración de tres años. Se estima que la capacidad de recepción de esta nueva carrera sería de cuando menos 150 alumnos.

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado), <http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/sociedad/item/28039-da-a-conocer-la-utez-la-carrera-de-t%C3%A9cnico-superior-universitario-en-terapia-f%C3%ADsica.html>.

## **Nacional:**

Cinco universitarios cuentan con los méritos para la rectoría, según la JG

Son cinco los universitarios que a criterio de la Junta de Gobierno (JG) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) cuentan con los méritos para ocupar la rectoría de la casa de estudios para el periodo 2011-2015. Se trata del actual rector José Narro Robles, quien por ley tiene derecho a ser designado para un periodo más al frente de la institución; Ana María Cetto Kramis, investigadora del Instituto de Física; y los directores de las facultades de Ingeniería, Gonzalo Guerrero Zepeda; de Estudios Superiores Cuautitlán, Suemi Rodríguez Romo; y de Medicina, Veterinaria y Zootecnia, Francisco Trigo Tavera, quienes en caso de estar interesados tienen hasta el 4 de noviembre para entregar a la JG una carta de aceptación, una síntesis curricular y su plan de trabajo.

**La Jornada**, p.37, (Emir Olivares Alonso), **El Universal**, (Nurit Martínez Carballo), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190382.html> y Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/d66c3c523c60b03240b8c4d4c497d414>.

#### *Vigentes, postulados del CEU: gratuidad y defensa de la educación superior*

Fue un 31 de octubre de 1986, en el auditorio Ho Chi Minh de la Facultad de Economía, cuando tras una larga discusión y ante el intento de dar un golpe a la educación superior pública, decenas de estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) constituyeron el Consejo Estudiantil Universitario (CEU). Los alumnos respondieron así al documento Fortaleza y debilidad de la UNAM, presentado en abril de ese año por el rector Jorge Carpizo, aprobado por el Consejo Universitario (CU) en una larga sesión que se prolongó del 11 al 12 de septiembre, donde entre otros puntos establecía cuotas, limitaciones para el pase automático de bachillerato a licenciatura, y exámenes departamentales, lo que desde la perspectiva estudiantil representaba la andanada neoliberal para privatizar la universidad nacional. A 25 años de ese momento histórico vivido en la institución, sus principales protagonistas: Imanol Ordorika, Antonio Santos y Carlos Imaz, exponen a La Jornada logros y vigencia de aquel movimiento que en un México autoritario sentó en un diálogo público a directivos y alumnos para establecer un proyecto de universidad.

**La Jornada**, p.37, (Emir Olivares Alonso).

#### *UABJO anuncia reinicio de actividades*

A 25 días de iniciada la huelga en la UABJO a manos del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Oaxaca (STAUO), la administración central de la Máxima Casa de Estudios anunció el reinicio de actividades administrativas y académicas para este lunes 31 de octubre. Al respecto, la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO) precisó que el Juzgado Octavo de Distrito otorgó un amparo a

los trabajadores del STAUO en resguardo a su derecho de huelga al mismo tiempo que emite un plazo de 24 horas para los trabajadores que deseen regresar a su centro de labores. De esta forma, recalcó, "a pesar del amparo concedido a la fracción del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Oaxaca que mantiene en su poder las instalaciones de la UABJO, las actividades se reanudarán con normalidad este lunes en la Institución".

**El Universal**, (Sin firma), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/82789.html>.

## SALUD

### Estatal:

#### *Inicia operativo por Día de Muertos*

Desde las primeras horas de este día la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca implementó el operativo especial Miquixtli 2011, que tiene como objetivo el brindar mayor seguridad a las familias que visitarán los 13 panteones que hay en la capital del estado. En dichas acciones, comentaron las autoridades municipales, participarán elementos de la Dirección de la policía preventiva, agentes de la policía vial, personal de Protección Civil y del Heroico Cuerpo de Bomberos. Las acciones de vigilancia iniciaron desde las ocho horas de hoy lunes 31 de octubre y se mantendrán hasta el próximo tres de noviembre.

**La Jornada Morelos**, p.10, (De la Redacción).

### Nacional:

#### *Mujeres con diabetes tienen mayor riesgo de sufrir un infarto*

Debido a los cambios hormonales que suceden en el climaterio, se ha observado que las mujeres de 50 años o más tienen tres veces más posibilidades de sufrir infarto de miocardio que los hombres. Esta condición se ve agravada cuando se padece diabetes. Por ello, este año se resaltarán el riesgo cardiovascular de la mujer en el próximo Día Mundial de la Diabetes, a celebrarse el próximo 14 de noviembre. El Dr. Cuauhtémoc Mancha Moctezuma, Director del Programa de Salud en el Adulto y en el Anciano de la Secretaría de Salud, mencionó que esta enfermedad afecta a 346 millones de personas en el mundo, de las cuales 7.3 millones son mexicanas. Lamentablemente por cada paciente diagnosticado existe otro que no lo sabe y 90% están sin control médico, de ahí que desde el 2008 esta enfermedad y la cardiopatía isquémica son las principales causas de muerte en México.

**La Crónica**, 29/Oct/2011, (Bertha Sola), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=614346](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=614346).

#### *En México cada hora muere un paciente con cáncer de pulmón*

En México, actualmente se registran más de nueve mil casos nuevos de cáncer de pulmón cada año y diariamente fallecen 24 personas a causa de esta enfermedad; de aquí la importancia de generar conciencia sobre un padecimiento que ha ido en aumento los últimos 30 años. Se estima que cada año se diagnostican a nivel mundial 1.6 millones de casos y, contrario a lo que se cree, no todos los casos están relacionados al tabaquismo, pues un porcentaje importante se debe a condiciones de vida que los pacientes no eligieron. Además del tabaquismo, existen otros factores de riesgo para el desarrollo del cáncer de pulmón como exposición prolongada al humo de leña y a sustancias dañinas como el asbesto, enfermedades pulmonares crónicas, nutrición deficiente, y alteraciones genéticas. El Dr. Luis Martínez Barrera, Médico Oncólogo especialista en cáncer de pulmón, aseveró que el cáncer de pulmón en los hombres es el segundo tipo de neoplasia maligna y la primera causa de muerte por cáncer, además comentó que la proporción de este padecimiento en función del género es de 2 a 1, lo que significa que por cada dos hombres hay una mujer con esta afección.

**La Crónica**, 29/Oct/2011, (Bertha Sola), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=614361](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=614361).

#### *Heladas en Veracruz*

El frente frío número 9, que afecta el Golfo de México y gran parte del territorio nacional, provocó bajas temperaturas en 122 municipios del estado y aún se evalúan los daños en el sector agropecuario. Nohemí Guzmán Lagunes, secretaria de Protección Civil de la entidad, dijo que entre la tarde del sábado y la madrugada de ayer se registraron temperaturas de entre 2 y 5 grados centígrados en municipios que se ubican a más de 2 mil 500 metros de altura.

**La Jornada**, p.31, (Andrés Morales).

#### *Derrame en el Cazonos...Mancha de crudo de Pemex en varios kilómetros*

La fuga de crudo de un ducto de Petróleos Mexicanos a la altura de la comunidad La Laga, del municipio de Coatzintla, provocó el derrame de miles de litros de aceite crudo a las aguas del Río Cazonos, desde las

cuatro de la mañana hasta la tarde de este domingo cuando se estaban realizando labores de limpieza y recuperación. Desde los puentes Cazones 1, 2, y 4 (Tres puentes en total) se podía observar la mancha negra que cubría el agua del río se podía desde la laja hasta las proximidades de donde se encuentran las instalaciones del CRIT.

**El Universal**, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190370.html>.

## **Internacional:**

### *Vacuna evitaría cáncer cervical con menos dosis*

La vacuna contra el virus del papiloma humano (VPH), causante del cáncer de cérvix, podría proteger contra este mal con una o dos dosis, en lugar de las tres recomendadas. Estas son las conclusiones del más reciente análisis del Proyecto Epidemiológico Guanacaste, que desde 1997 busca determinar las causas y características del cáncer de cuello uterino. Los resultados del estudio fueron publicados en la revista Journal of the National Cancer Institute (JNIC). La investigación sirvió también como ensayo clínico para probar la vacuna Cervarix, de la farmacéutica GlaxoSmithKline. Esta inoculación protege contra las cepas 16 y 18 del VPH, causantes de más del 70% de los tumores de cuello de útero.

**El Universal**, 29/Oct/2011, (GDA/La Nación), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/66873.html>.

### *El retraso en el diagnóstico de artritis psoriásica puede causar daño articular*

La artritis psoriásica es una enfermedad crónica que afecta las articulaciones. Es un tipo de artritis que se presenta en la mayoría de los casos asociado a la psoriasis, ya que más o menos un 20% de las personas que padecen esta enfermedad pueden llegar a desarrollarla, sin que la gravedad de la psoriasis tenga que ver con la gravedad de la artritis. Esta enfermedad puede iniciar de forma lenta y por lo general suele aparecer años después de la psoriasis, solamente en algunos casos, la artritis suele presentarse antes de la psoriasis. No se conoce bien su origen, ya que está relacionada con factores genéticos, ambientales y sobre todo inmunológicos, ya que cuando una baja de defensas en el cuerpo, por cualquier enfermedad, la enfermedad empeora. Se manifiesta por dolor articular, inflamación, hinchazón, calor, y dificultad del movimiento y puede llevar a la deformación y a la inmovilidad o incapacidad funcional. Para el estudio, la National Psoriasis Foundation llevó a cabo entrevistas telefónicas así como por internet con 477 personas que tenían psoriasis y artritis psoriásica. Los investigadores encontraron que 22% de los participantes que habían sido diagnosticados solo con psoriasis tenían síntomas significativos de artritis psoriásica: dolor articular, dolor que pasa de una articulación a otra, articulaciones que se sentían calientes al tacto, y dedos muy inflamados en manos y pies.

**La Crónica**, 29/Oct/2011, (Bertha Sola), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=614362](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=614362).

### *Crea coágulos anticonceptivo*

Las preocupaciones sobre la seguridad de la popular píldora anticonceptiva Yaz aumentaron después de que investigadores federales de salud de Estados Unidos reportaran que el fármaco del laboratorio Bayer y otros tratamientos nuevos de control natal parecen haber incrementado el riesgo de desarrollar peligrosos coágulos sanguíneos, más que otros medicamentos. El estudio fue publicado por la Administración de Alimentos y Medicinas (FDA, por sus iniciales en inglés) revisó la historia clínica de más de 800 mil mujeres estadounidenses que tomaron diferentes formas anticonceptivas entre 2011 y 2007.

**Diario de Morelos**, Revista DDM, p.7, (DDM Redacción).

## **ECONOMÍA**

## **Estatal:**

### *Morelos, estado con viabilidad financiera: MAC*

Morelos ha sido reconocido por una de las más importantes calificadoras de crédito a nivel internacional, por mantener en los últimos 5 años bajos niveles de deuda, lo que es resultado del esfuerzo de un estado disciplinado y responsable en el manejo de sus finanzas, confirmó Marco Adame Castillo, al recibir el reporte emitido por Moody's de México, que cambió la perspectiva de las notas de estable a positiva. El gobernador del Estado, señaló que obtener esta calificación, no es más que el denuedo de una administración que se ha regido bajo un orden presupuestal. "No sin dificultades, debo decirlo, hay momentos en los que las restricciones presupuestales han apretado muy fuerte el ejercicio del gasto, sin embargo hemos procurado tener un gasto responsable". Firma internacional de riesgo crediticio Moody's, destaca en su reporte el desempeño financiero de Morelos, los bajos niveles de deuda, bajo indicadores que se estima crecerán durante el 2011, ya que el estado financiará su déficit con dos créditos a 15 años por un monto combinado de hasta mil millones de pesos.

**El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Redacción) y **La Jornada Morelos**, p.5, (Miguel Ángel García).

## **Nacional:**

### *Aumentaron casi 21% las operaciones inusuales en el sistema financiero*

Al cierre del tercer trimestre del año, las operaciones clasificadas como inusuales dentro del sector financiero mexicano sumaron 36 mil 40, cifra que representó un crecimiento de 20.7 por ciento con respecto al trimestre inmediato anterior, informó la Secretaría de Hacienda. Las operaciones inusuales son conductas o comportamientos que no coinciden con los antecedentes o actividades declaradas por los clientes del sistema financiero y que pudieran ser susceptibles de acciones de lavado de dinero. Estas operaciones inusuales han mostrado crecimientos constantes. En enero-marzo se contabilizaron 10 mil 509; entre abril y junio, 11 mil 565, y al cierre del tercer trimestre se detectaron 13 mil 966, para un total de 36 mil 40. Esta cifra es cercana a la alcanzada en todo 2008, cuando sumaron 36 mil 934.

**La Jornada**, p.24, (Israel Rodríguez) .

### *El nivel de la pobreza en México es uno de los mayores del mundo*

Oaxaca, Oax., 30 de octubre. Los índices de pobreza en México están muy por encima del promedio de América Latina, lo que provoca la exclusión social de miles de jóvenes que no tienen acceso a la educación ni al trabajo y son presa fácil del crimen organizado, advirtió el asesor especial de la Dirección de Políticas de Desarrollo del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), Bernardo Kliksberg. Al participar en el Encuentro Empresarial 2011, organizado por la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), el funcionario dijo que entre los pobres de América Latina sólo uno de cada cinco termina la secundaria, requisito sin el cual no son aceptados para trabajar en casi ningún lado.

Está comprobado científicamente que la base social de apoyo del narcotráfico está en los jóvenes expulsados del sistema. En cuanto cortemos realmente la exclusión social del sistema estaremos debilitando la posibilidad del narcotráfico de reclutar jóvenes, destacó.

**La Jornada**, p.24, (Juan Carlos Miranda).

### *Asciende a \$730 mil millones el saldo en impuestos no cobrados*

La recaudación cayó casi 14% en el tercer trimestre, según Hacienda. Con un crecimiento de 19 por ciento, el monto de los créditos fiscales otorgados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se disparó a 730 mil 759.4 millones de pesos al término de septiembre de 2011, saldo equivalente a 76 por ciento del total de la recaudación tributaria obtenida durante el año en curso. Sin embargo, en los últimos nueve meses se recuperaron 15 mil 731.4 millones de pesos en créditos fiscales, cantidad equivalente a 2.1 por ciento del monto total en impuestos no cobrados hasta septiembre de este año. Según el informe de las finanzas públicas al tercer trimestre de 2011, la recaudación de impuestos fue de 959 mil 924 millones de pesos, casi 14 por ciento debajo de lo que se programó captar entre enero y septiembre del año en curso.

**La Jornada**, p.25, (Juan Antonio Zúñiga M.)

### *Queman gas por millones*

Pemex quema o dejar ir, literalmente, 38 millones de dólares al mes debido al desperdicio de gas natural, de acuerdo con estadísticas oficiales. Pemex es la segunda empresa de América Latina y la décima primera a nivel mundial que más desperdicia gas, según los datos del Banco Mundial. La Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNDH) reportó que hasta agosto pasado se quema y venteo de gas represento el 34 por ciento de las importaciones de gas realizadas por Pemex.

**Reforma**, Negocios, p.p., (Staff).

### *Abre TIF mercado a carne mexicana*

En los últimos 5 años, el número de establecimientos de Tipo Inspección Federal (TIF) que procesan cárnicos en el País ha crecido 40 por ciento, aseguró Enrique Sánchez Cruz, director en jefe del servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agrolimentaria (Senasica). De operar unos 280 establecimientos con este sello a nivel nacional hace 5 años, hoy la cifra supera ya los 360 centros de procesamiento, siendo Querétaro, San Luis y León LAS entidades que albergan rastros que recientemente han obtenido la certificación TIF.

**Reforma**, Negocios, p.2, (Luvidiana Ruiz).

### *Produce Freixenet más*

La subsidiaria de origen español, Freixenet México duplicó la capacidad productiva de su planta en Querétaro, al pasar de mil a 2 mil botellas de vino por hora, gracias a la inversión de 1.4 millones de dólares (un millón de euros) que realizó para ampliar su planta. En entrevista Jordi Fos, Gerente y Enólogo de Cavas Freixenet de México, considero que la próxima ampliación de capacidad productiva de la empresa en el País se podría realizar unos en 5 años.

**Reforma**, Negocios, p.2, (Karla Rodríguez).

#### *Destaca en México bajo gasto público*

Restricciones fiscales y falta de reformas para obtener más ingresos han ocasionado que los presupuestos públicos en América Latina se hayan limitado. Entre 18 países de América Latina, México ocupa el lugar 16 por su bajo nivel de gasto público y muy lejos del promedio de las economías pertenecientes a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)

**Reforma**, Negocios, p.9, (Ulises Díaz).

#### *Intervienen poco en innovación*

México es uno de los países donde la industria manufacturera prácticamente no interviene sus utilidades en innovación y tecnología, según estadísticas de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) Y La Comisión Económica para América Latina (Cepal). La inversión de la industria manufacturera mexicana en actividades de innovación y tecnología apenas representa 0.78 por ciento de las ventas del sector.

**Reforma**, Negocios, p.7, (Ulises Díaz).

## **Internacional:**

#### *Se debilita el empleo a nivel mundial: OIT*

Economía global se encuentra en una nueva fase de bajo dinamismo

El empleo en el mundo se debilita ante un escenario de menor crecimiento global, generando un círculo vicioso en el que la dinámica económica se ve afectada por la contención del gasto de los hogares en las naciones avanzadas, debido al pesimismo de los trabajadores sobre sus perspectivas salariales y de empleo. “Este círculo vicioso puede ser roto haciendo que los mercados trabajen para generar empleos y no al revés”, dijo Raymond Torres, coordinador del “Reporte Mundo del Trabajo 2011: Haciendo que los mercados trabajen para generar empleos” y llevado a cabo por la Organización Internacional del Trabajo (OIT). El especialista expuso que no se ha prestado suficiente atención a los empleos como motor de la recuperación, ya que los países se han enfocado en aplacar la crisis financiera.

**La Crónica**, (Agencias), <http://www.lacronica.com/EdicionEnLinea/Notas/Internacional/31102011/551408.aspx>.

#### *Air France canceló uno de cada cinco vuelos el domingo*

Después de que el personal de cabina abandonó sus puestos de trabajo por segundo día consecutivo para protestar por sus condiciones laborales. La aerolínea limitó muchos vuelos de corta distancia a 100 pasajeros, para que el personal cumpliera los requisitos de seguridad. En tanto, los vuelos de la aerolínea australiana Qantas deberían reanudarse este lunes, tras la decisión de una instancia de arbitraje de poner fin al conflicto laboral que dejó este domingo en tierra a 70 mil pasajeros en Australia, Europa y Estados Unidos.

**La Jornada**, p.26 (Safff).

# **POLÍTICA**

## **Estatal:**

#### *Inauguró Manuel Martínez Garrigós el Parque Ecológico de Tlaltenango*

Con la asistencia de cientos de ciudadanos y funcionarios municipales, el alcalde de Cuernavaca, Manuel Martínez Garrigós, llevó a cabo la inauguración del Parque Ecológico de Tlaltenango. Mencionó que en este parque se invirtieron 40 millones de pesos para la adquisición del mismo y 7 millones en obra, tiene una extensión de diez mil 314 metros cuadrados, es una obra ecológica y sustentable. Se evitó dentro de lo posible el uso del concreto. El 60 por ciento de este parque es área verde y también existen áreas para la enseñanza de la cultura ecológica, de viveros, de árboles nativos, un ecosistema acuático a base de peces y algas, así como servicios que como administración nos caracterizan, tales como áreas con fuentes, estacionamiento, cafetería, oficinas administrativas y una planta de tratamiento de aguas residuales.

**La Unión de Morelos**, p.11 y 20, (Benjamín Marchán y sin firma); **La Jornada Morelos**, p.10, (José Luis Garcitapia); **Diario de Morelos**, p.5, (Marcela García); **El Caudillo de Morelos**, p.p., (César Romero) y **El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Israel Mariano).

#### *Niega INAH permiso para construir mercado municipal*

Varios argumentos fueron los que emitió el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), por los cuales considera no factible la remodelación del mercado municipal de Tepoztlán, que pretende llevar a cabo el alcalde, Gabino Ríos Cedillo. Lo anterior se pudo conocer mediante un documento emitido con fecha del 24 de octubre, que hizo llegar a los integrantes de la Asociación Tepoztlán Valle Sagrado, A.C. y al presidente de la localidad. En el documento se puede leer textualmente: “El proyecto en cita, esta Delegación lo consideró

NO FACTIBLE debido a que invade con construcciones modernas la plaza pública que es un espacio cuya trayectoria histórica evidencia que fue creado por la convivencia de la comunidad, no para ser utilizado como mercado o jardín público". Otra de las razones por las que el INAH no autorizó la realización del proyecto es porque rompe con la traza histórica urbana del siglo XVI.

**Diario de Morelos**, p.16, (Omar Romero) y **El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Rodolfo Romero).

## **Nacional:**

### *México demanda a EU revisar convenios de repatriación, ante operativos ilegales*

El gobierno mexicano solicitó a su contraparte estadounidense revisar los convenios de repatriación, ante el hecho de que casi la mitad de las expulsiones se ejecutan fuera de los convenios bilaterales y de las pautas (detenciones y devoluciones) registradas por décadas. En ese contexto, demanda a Washington que garantice el acceso a la información relacionada con los motivos de expulsión de cada uno de los repatriados y, en los expedientes de aquellos con antecedentes penales, conocer los motivos del encarcelamiento (...) Esta dependencia, responsable de la política interna y de migración, puso en alerta a la administración federal en conjunto, así como a los gobiernos de las entidades fronterizas, luego de revisar las estadísticas del Departamento de Seguridad Interna de Washington y del propio Instituto Nacional de Migración (INM).

**La Jornada**, p.10, (Fabiola Martínez)

### *Este año han aumentado las quejas ante el IFE en contra de funcionarios públicos*

Durante 2011, el IFE ha iniciado 149 expedientes por diversas irregularidades a la legislación, aunque sobresalen las promovidas por la presunta violación al artículo 134 constitucional, relacionado con la imparcialidad que deben asumir los funcionarios públicos. En otros diez casos, la autoridad inició procedimientos ante la reticencia de diversos actores políticos a entregarle información requerida, incluidos medios de comunicación. El informe de la Secretaría Ejecutiva del IFE, relacionado con el estado que guardan las quejas presentadas, refiere que el rezago en la resolución de recursos promovidos en años anteriores es relativamente menor. De 2009, de las 206 quejas interpuestas, la autoridad electoral ya ha dado por concluidas 195, por lo que solamente restan 11, en tanto de 2010, de 56 recursos iniciados sólo quedan por resolver 21, esto es, en total faltan 32 recursos correspondientes a años pasados. Del informe destaca que entre las denuncias que se encuentran en trámite, correspondientes a 2011 por la vía ordinaria, diez fueron presentados por ciudadanos en contra de servidores públicos y dos más involucran a partidos políticos. Al mismo tiempo, el instituto ha abierto 31 expedientes de oficio, de los cuales ocho son en contra de medios de comunicación.

**La Jornada**, p.6, (Alonso Urrutia).

### *Exigen en tribunales que se designe a consejeros del IFE*

Un grupo de ciudadanos que exige lo anterior a la Cámara de Diputados nombrar los tres consejeros faltantes del IFE, recurrió nuevamente a la vía judicial para obligar a los legisladores a realizar los nombramientos. Los inconformes (...) tramitaron un segundo incidente de inconformidad por la falta de respuesta de los legisladores, y además, los acusaron de repetir el acto reclamado, en un intento de llevar el caso a la Suprema Corte de Justicia.

**El Universal**, (María de la Luz González), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190379.html>.

### *Aumenta la participación de mexicanos en el extranjero que buscan sufragar en 2012*

En el primer reporte de la comisión temporal del voto de los mexicanos en el extranjero, del Instituto Federal Electoral (IFE), sobre la inscripción en el listado especial de connacionales que pretenden sufragar en los comicios presidenciales de 2012, hasta el viernes se recibieron mil 671 piezas postales, lo que supone un incremento notable con respecto a la primera experiencia en 2006, pues la cifra se ha incrementado en más del doble. En el documento se informa que las solicitudes de connacionales provienen de Estados Unidos, España, Canadá, Francia, Italia y Gran Bretaña. De acuerdo con el marco legal que rige esta modalidad de votación a distancia, desde el pasado primero de octubre se abrió el periodo de inscripción de quienes pretenden sufragar por presidente de la República, periodo que concluye el próximo 15 de enero.

**La Jornada**, p.7, (Alonso Urrutia).

### *Más de 50 temas pendientes en el Senado; inseguridad, uno de ellos*

En cuanto regresen del puente de Día de Muertos, los senadores se encontrarán con una abultada agenda de más de 50 temas, varios de ellos pendientes de años atrás, que deberán desahogar en menos de un mes y medio, ya que el periodo ordinario concluye el 15 de diciembre próximo. Los grupos parlamentarios han centrado esfuerzos en las iniciativas sobre seguridad pública y justicia, donde resalta la Ley para la Protección a Víctimas del Delito, y el registro de muertos y desaparecidos, que deberán aprobar a la brevedad, según el compromiso que signaron en ese sentido ambas cámaras del Congreso con el

Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, que encabeza el poeta Javier Sicilia. Hay una veintena de iniciativas, varias de ellas del presidente Felipe Calderón, relacionadas con el combate al crimen organizado, que se trabajan en comisiones, pero sin que haya acuerdos entre las fuerzas políticas.  
**La Jornada**, p.8, (Andrea Becerril).

#### *Listo, el dictamen para castigar trata*

La Cámara de Diputados tiene listo el dictamen de la Ley General para Prevenir sancionar y Erradicar la Trata de Personas y Delitos Relacionados, nueva legislación que propone equiparar la explotación sexual, esclavitud y matrimonios serviles, al secuestro, donde las penas van de 20 a 40 años de prisión. La propuesta incorpora reformas constitucionales en materia de derechos humanos, en vigor desde junio, y acorde con ellas se incorpora el fondo para la atención a víctimas del delito (...) ahora no sólo considera a la trata como delito de carácter internacional, sino que se le contempla éste como un delito también interno, cuyo combate compete a las autoridades locales. (...) se prevén mecanismos de coordinación entre entidades; el tipo penal y las penas se homologan en todo el territorio, y se incorpora la figura de "acumulación", de modo que las penas se agravan si se cometen otros delitos durante el proceso de trata.

**El Universal**, (Carina García), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190380.html>.

#### *Riesgo de secuestro se triplicó en 4 años: IMCO*

De 2007 a 2010, en México se quintuplicó la posibilidad de ser asesinado y se triplicó el riesgo de ser secuestrado, de acuerdo con el Instituto de Mexicano para la Competitividad (IMCO). Se destacó que hay muy pocos precedentes de un país, que, en ausencia de una guerra, haya experimentado una expansión tan acelerada y de diversas formas de delitos violentos en tan poco tiempo (...) El incremento del número de homicidios entre 2007 y 2010 ha sido mayor al experimentado por Colombia en los primeros años de la guerra

**El Universal**, (José Manuel Arteaga), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190362.html>.

#### *Hostigan criminales a votantes en la Tierra Caliente de Michoacán*

El dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano, declaró que militantes de la región de Tierra Caliente están siendo amenazados por la delincuencia organizada, que anda recogiendo credenciales, compra votos y genera miedo. Cuauhtémoc Cárdenas, líder moral del sol azteca, dijo que hoy más que nunca se requiere un partido que privilegie el desarrollo social, el apoyo a campesinos y ejidos, a los sectores más desprotegidos, a las mujeres, jóvenes y niños. En un recorrido por los municipios de Chinicuilá, Buenavista y Tepalcatepec, Zambrano dijo que la gente se le acercó para denunciar el amedrentamiento. De todos es sabido que la lucha electoral en esta región es con el PRI (Partido Revolucionario Institucional). Entonces ¿quién está enviando a esa gente?, preguntó.

**La Jornada**, p. 30, (Ernesto Martínez Elorriaga).

## **Internacional:**

#### *Gustavo Petro, ex guerrillero del M-19, gana la alcaldía de Bogotá con 32.1% de votos*

El izquierdista Gustavo Petro, ex guerrillero del desmovilizado Movimiento 19 de Abril (M-19), fue elegido hoy alcalde de Bogotá al obtener 32.1 por ciento de los votos frente a 25 por ciento del ex alcalde centroderechista Enrique Peñalosa, quien admitió su derrota tras haberse escrutado todas las mesas en las elecciones regionales. La alcaldía de Bogotá, la capital del país, de unos 8 millones de habitantes, es el cargo de elección popular más importante de Colombia después de la presidencia (...) El alcalde electo declaró que hablará con el presidente Juan Manuel Santos sobre el metro de Bogotá, la articulación de la ciudad a la economía mundial, la política de segregación social y la aplicación de la ley de víctimas de reparación a afectados por la violencia en el ámbito nacional, y afirmó que sus propuestas de educación y nutrición serán cumplidas.

**La Jornada**, p. 22, (Afp, Dpa, Reuters y Notimex) y **Milenio**, (Agencias), <http://impreso.milenio.com/node/9053676>.